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4 月 9 日，北京市第五幼儿园党

总支部参与电影党课观影活动的

156 位党团员和教职工聚集在搜秀

影城门口，提前等待入场，准备共同

观看重大历史题材电影《绝地重

生》。影片以遵义会议为开端，再现

毛泽东同志历经扎西会议、苟坝会

议，一步步成为党的领导核心的历史

篇章。进场前，他们纷纷表示，“这是

一段中国共产党伟大转折的历史”

“这样的党课学习能够入脑入心，让

人记忆深刻”。

据片方介绍，这也是他们没想到

的“火热”场面。2024年 3月 14日公

映的电影《绝地重生》原计划 4 月 13
日下映，但因影片的市场反响热烈，

单位组织观影订票需求逐日增长，多

地影院纷纷提出要延长上映周期。

“我们也没有想到会有如此多的观众

关注到我们这部影片，但面对众多观

众的观影热情，我们决定重新开放新

的密钥，延长影片上映时间，让更多

的观众看到这部让人热血沸腾的影

片。”

今年，春节档、清明档电影市场

数据表现亮眼，观众观影热情不减，

同时十部新片入驻五一档，在这电影

市场的火热确实令人欣喜，但是也出

现了非黄金时段票房表现不佳，黄金

时段大片云集、排片抢位十分激烈等

问题。尤其今年春节档中，还出现了

《我们一起摇太阳》《红毯先生》撤档

再定档的情况，可见大档期市场竞争

十分激烈。

“挤大档期对于我们这部中小成

本的影片来说，不太现实。所以，当

时在定档时就想要在电影市场中传

统的‘冷’档期上映，不仅能够充实市

场，让影院排片时有更多选择，也是

想让更多观众看到我们。”电影《绝地

重生》相关工作人员介绍道，“因为题

材的特点，我们与影院一致认为，影

片上映档期和时段均不属于黄金时

段，这一判断基于客观现实，毕竟自

来水型电影票房的主要贡献者集中

在18-25岁的年龄段，对这类题材兴

趣不会很大．另外在非黄金时段他

们多数处于工作或学习状态。即使

是大片，票房也会太好。”没想到的

是，电影《绝地重生》却引发了非黄金

时段的观影新气象。

影院负责人介绍，单位包场组织

观看电影《绝地重生》引发了非黄金

时段票房好的表现。增加了影院平

曰票房收入，影院市场部有机会主动

出击联系周边的企事业单位，以主题

党日活动为契机，即满足了党建工作

的需要，也增加了非黄时段的票房，

是双赢的结果。目前在北京、上海、

广州等一线城市以及昆明、西宁等二

线城市都出现了，非黄金时段单位包

场涌跃组织观影的现象，形成了影院

非黄金时段的促进票房的现象。

用“电影+党课”的方式进行党史

教育学习，让观众不仅有对历史的崇

敬和思考，更有珍惜当下、立足本职、

开创未来的磅礴力量。影院负责人

说，“很多时候优秀的、题材多样的正

能量影片与党课结合，能够有很多意

想不到的效果。”

不同类型的电影分时段分区域

分线发行，是中国电影市场发展新的

趋势。以“电影+党课”模式在非黄金

时段的探索，不仅为电影市场带来了

新的活力，也为党史教育学习注入了

新的动力，而电影《绝地重生》的表

现，让我们看到了中小成本影片在非

黄金时段的潜力。它证明了电影市

场的多元化需求，不同时段、不同类

型的影片都能找到自己的观众群体；

另一方面，也提示片方，只要电影质

量“在线”，那么“冷”档期、“冷”时段

也会有“热”效果、“热”反响。

《屋顶足球》筹备过程中，飛鱼听

到最多的声音就是“选择这样的题

材，你会后悔”。

《屋顶足球》是导演飛鱼的首部

电影长片，电影讲述了云南大山深

处，一对千里寻母的小姐妹克服重重

困难成立了一支屋顶足球队。追梦

途中，她们勇搏命运的出口，最终逆

风成长的故事。

随着项目的推进，煎熬中的飛

鱼，似乎也有了一些“逆风翻盘”的运

气。

1万个孩子，挑20个

儿童、运动、素人演员、动物，《屋

顶足球》随便拎出一个元素，都是“难

拍”范畴。

开拍前，飛鱼在戛纳拜访了《小

偷家族》导演是枝裕和，是枝裕和告

诉他，“无论孩子的演技有多棒，条件

有多好，首选还是他的配合度。”

飛鱼的确邀约过小童星，他们演

技好，但奔跑时，飛鱼总觉得她们“像

个纸片人”。“少了野劲儿！”飛鱼一字

一句讲给记者听。

去哪里寻找够“野”的孩子？回

云南选演员，飛鱼说，“我想让观众相

信，电影里这些孩子就是在云南村子

里长出来”。

他带着制片、司机，花大半年时

间，走访了云南的203所学校，见了1
万多孩子。

片中饰演妹妹的主演唐良凤，是

当地鹿城小学的足球队队长，飛鱼看

完她的比赛，跟她攀谈。唐良凤告诉

他，爸妈在外打工，从没来看过她踢

球，说着说着眼泪就流了下来。他知

道，唐良凤是自己想找的演员。

他又想起了在怒江认识的 10岁

小姑娘，一手牵着弟弟妹妹，一手牵

着小黄狗，临别前，她请求道，“哥哥，

可以给我寄一些外面的照片吗？我

想看看爸妈打工的地方”。

飛鱼忽然意识到，在孩子心中，

房子不是家，父母在的地方才是家。

他把孩子与父母的情感牵绊，写进电

影，带着小黄狗的姐妹，也成了片中

姐妹最初的原型。

“伯乐”黄建新

飛鱼把从一万多人中，挑出的

20 多个孩子集合起来，封闭训练了

两个多月。电影正式开拍。

与素人儿童演员合作，是个挑

战。“有时候，上一个镜头孩子是左手

拿杯子，下一个镜头就变成右手了。”

飛鱼说，孩子们对镜头没有概念，常

常走着走着，就出了画，“怎么办？”飛

鱼笑笑，“那我就要求我的摄影团队、

灯光、录音去追赶孩子。”孩子们没熬

过夜，第一次拍完“大夜”，第二天，就

有孩子在拍摄时睡着了。飛鱼召集

全组开会，把拍摄进度精确到分钟。

“非常规”的拍摄，加长了影片的

拍着周期和成本，剧组的日子更紧

了，但电影却飘出了浓郁的生活气

息，监制黄建新形容，“那是一种久违

的味道”。

黄建新是飛鱼的“伯乐”，他欣赏

飛鱼拍电影的态度，“他花了几年时

间做这个事，特别单纯”，黄建新心里

清楚，《屋顶足球》这类电影，在商业

市场很难“出头”，但影片对生命张力

的表达令他动容。

黄建新的公司选择成为《屋顶足

球》的出品方之一，他说，“我们给他

贴了钱，可能会都赔进去，但是值！

当年我们起来的时候，有非常多前辈

为我们扛，这是中国电影的传承。”

在黄建新的支持下，这部由全素

人儿童演员出演的励志电影，开始了

“逆风翻盘”。

2021金鸡电影创投大会，《屋顶

足球》获评委会特别推介制作中项

目；2023年第34届中国金鸡电影节，

《屋顶足球》斩获创投大会评委会特

别推荐大奖；第十届丝绸之路国际电

影节，《屋顶足球》入围“金丝路奖”主

竞赛单元。

职业球员

与《屋顶足球》一起“翻盘”的，还

有姐姐的饰演者谭新宇。

飛鱼记得，刚进训练营的谭新宇

“颠球只能巅三四个”，飛鱼也记得，

大家训练时，她在训练，别人休息了，

她还在顶着太阳练球，白白净净的皮

肤，晒得黝黑。“我在她身上看到电影

中姐姐的坚韧和隐忍”，飛鱼说。宣

布演员那天，谭新宇喜极而泣。

电影拍完，谭新宇已经能巅几百

个球。2024年3月，谭新宇代表云南

省参加了第三届全国青少年足球联

赛。又一次，逆风翻盘。

今年4月20日，《屋顶足球》建组

5年后，正式登上大银幕。

《屋顶足球》导演飛鱼：

逆风，翻盘！
■文/本报记者 杜思梦

■文/本报记者 李佳蕾

观电影《绝地重生》上电影党课
引发非黄金时段观影新气象

本报讯（记者 李霆钧）为进一

步加强中国与各国电影人的交流

合作，促进国产优质影片在海外市

场的广泛传播和影响力提升，由中

国电影集团公司电影进出口分公

司主办、中国电影基金会中外影视

合作发展专项基金协办的“北京放

映·北京国际电影节专场”于 4 月

20 日在北京举办。

本次活动意在于北京国际电

影节期间，为国际影人搭建了解中

国电影的交流平台，夯实中国电影

“走出去”步伐。巴基斯坦、法国、

约旦、圭亚那、德国、荷兰等国驻

华大使馆的代表，非洲电影协会、

瑞士电影协会、美国电影协会、巴

西电影代表团，以及西班牙、英

国、美国、澳大利亚、日本、新加

坡、柬埔寨、阿联酋等国的电影制

片方、发行商代表参加了本次活

动。国家电影局国际处处长徐阳，

中国电影集团公司副总经理刘春，

北京国际电影节组委会办公室执

行副主任、北京广播电视台北京国

际电影节运行中心主任崔岩参加

了专场活动启动仪式。

本次活动吸引了前来参加北

京国际电影节多个相关版块的十

多个国家的展商、电影发行商代表

与贵宾参与。启动仪式上，徐阳在

致辞中说：“北京放映·北京国际

电影节专场的举办，是一次应运而

生的光影聚会，也为中国电影与世

界电影人搭建起一座文艺互荣、文

明互鉴、文化共赢的光影之桥。相

信通过这次活动，远道而来的世界

电影人能充分挖掘出中国电影的

合作潜力，以文化融合、产业共荣

为方向，齐心协力地将中国电影带

给世界观众，向世界展现全面、立

体、生动的‘今日之中国，世界之

中国’。”

为了生动展现中国电影的魅

力，主办方从众多佳作中精挑细选

了《射雕英雄传：侠之大者》《飞驰

人生 2》《长安三万里》《我和我的

父辈》等 70 余部优秀国产影片，通

过图文介绍和观看完整影片的形

式进行推介。不少与会嘉宾在观

看完推介后对活动表示认可与赞

许，这些中国电影不仅让国际影人

更直观地了解到中国当代电影艺

术独特的美学价值，更进一步加深

了国际社会对中国文化的理解和

认同。

随着中国电影在全球的影响

力正在不断提升，中国电影成为全

球电影文化的重要组成部分。在

中国举办的国际电影节也越来越

受到国际重视，吸引了越来越多的

国外电影人和观众的参与，促进了

中外电影文化的交流与融合。北

京国际电影节就是其中加强中国

电影的国际化发展、连接中外电影

人交流合作的重要平台。崔岩在

现场致辞说道：“在中国电影高质

量发展的道路上，我们乐见中国电

影以北京国际电影节为平台，更好

地走向世界，传递中国声音，彰显

中国文化的自信与自强。”

刘春表示，此次活动是以第十

四届北京国际电影节为契机，通过

搭建中外影人相互交流的平台，进

一步将中国电影、中国故事传播到

世界各地，“为了进一步促进各国

电影人与中国电影的深入合作，为

了让更多精彩的中国影片走进世

界观众，我们以北京国际电影节为

舞台，盛情邀请各位到来，举办了

这场活动。希望在这里，国内外电

影人不仅能畅聊电影、相互交流学

习，更能精诚合力，继续推动世界

电影产业的繁荣、进步。”

本报讯 4 月 19 日，由刘学忠执

导，杨赤领衔主演的“京剧电影工程”

重点影片《九江口》在全国上映。该

片讲述了元末群雄并起，割据一方，

朱元璋帐下大将华云龙诈降陈友谅，

与老臣张定边一番明争暗斗，张定边

被罢职。后陈友谅险些丧生，在九江

口被张定边救下的忠义英雄的故事。

京剧电影《九江口》的上映不仅

展现了京剧艺术的魅力和深度，也体

现了文化经典的传承和发展。影片

讲述了张定边与华云龙在波谲云诡

的交锋中错综复杂的故事，展现了一

段充满戏剧性的谍战剧情。观众在

电影中可以看到“席前三盘”“闯宫”

“大闹花堂”“摘帅印”“孝服拦马”“江

边救驾”等经典情节，每一幕都动人

心弦，让人陶醉其中。

在讲述精彩故事情节之际，影片

结合现代电影的制作技术，以高清画

面、精良的音效和特效，营造出不一

样的京剧视听盛宴，使观众在欣赏京

剧艺术的同时也能享受到现代电影

的视听体验。

影片由大连京剧院院长杨赤（饰

演 张定边）领衔主演，上海戏剧学院

戏曲学院副院长金喜全（饰演 华云

龙）主演，特邀京剧表演艺术家奚中

路、胡滨、凌珂、潘月娇、郭冬梅等友

情助演，刘学忠执导，集结了众多京

剧名家，以极高的京剧功底展示一招

一式唱做念打的戏剧表演功力，让观

众在大银幕上见到国粹之大成。

值得一提的是，《九江口》作为大

连京剧院传承发展，精心打磨了 42
年的保留剧目，此次在大银幕上再次

焕发出新的光彩，使得袁派艺术风格

在电影中得到了充分展现，京剧艺术

大师袁世海先生亲授的艺术精髓在

杨赤院长的演绎下得到了传承和发

扬，是对流传千古的京剧杰作的致敬

和电影艺术精品的精心打造。

京剧电影《九江口》由中国电影

股份有限公司、大连京剧院、首都京

胡艺术研究会出品，近年来中影始终

肩负电影“国家队”使命担当，助力繁

荣电影市场，丰富多元题材，扶持中

小成本优秀电影发展，为中国电影市

场注入新活力，丰富广大观众的文化

生活。《九江口》的上映是中影发挥电

影行业“排头兵”作用，深化对京剧文

化的传播与推广，积极弘扬戏曲艺

术，进一步展现民族精神深厚内涵的

重要体现。

（影子）

北京放映·北京国际电影节专场
在京举办

《中国电影报》：本次活动选取了

70余部国产影片进行推介，这些影片

是如何选取的？

刘春：今年我们筹备了 78 部影

片，总体上要符合国际观众的欣赏习

惯，同时侧重中国元素丰富的作品，

比如《长安三万里》等。我们还纳入

了部分即将在 2024年登陆国内电影

市场的作品，比如中影主投主控的

《射雕英雄传：侠之大者》《只此青绿》

等。还有近几年国内市场影响力比

较大、展现中国精神的影片，比如《中

国乒乓之绝地反击》《中国机长》等。

此外我们也注重类型的丰富性，例如

纪录片《北京 2022》也在这次的片单

当中。

《中国电影报》：相比此前中国古

装功夫大片风靡全球，当下中国电

影“走出去”的形式与类型更加多

样。这几年中国电影的“出海”有哪

些特点？

刘春：2019 年是一个比较重要

的时间节点，以《流浪地球》系列为

代表的中国硬科幻、重工业电影，同

时具有中国特有的人文关怀与人文

精神的作品，在国际上取得了比较

好的放映效果。这类作品有别于传

统好莱坞大片，它植根于中国文化

的深厚底蕴，为全球危机提供了“中

国方案”，不仅海外华人喜欢这类影

片，很多当地电影观众也给予了高

度评价。

未来摆在中国电影人面前的挑

战，是在创作中找到与世界观众共

情、共鸣的题材，吸纳高水平的电影

制作技术，同时将中国元素、中国文

化融入其中，这样的结合会推动中国

电影更好的“走出去”。

《中国电影报》：在世界百年未有

之大变局的时代背景下，电影是否是

向世界传递中国声音，展现中国风采

的最佳途径之一？

刘春：电影作为文化艺术的产

品，能够展现当下中国人真实的生活

状态，描绘人们的真情实感，在国际

观众的角度看，这些故事、人物、情感

会带给他们启迪与思考，对我们国家

的历史、文化、价值观有更深入、清晰

的了解。

◎ 中国电影集团公司副总经理刘春：

以电影为媒，向世界讲述中国故事

京剧电影《九江口》：

一场跨越时空的视听盛宴

与会嘉宾启动北京放映·北京国际电影节专场


